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PF tem denúncia contra 
gestão Rodrigo Neves

Empresário faz notícia-crime sobre compra de respiradores que seriam inadequados para tratar covid-19

Aquisição sob suspEitA
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2020: um ano 
perdido na 
Educação?

SUZANA 

FERNANDES

Niterói vacina na Zona Norte
Campanha antirrábica imuniza hoje cães e gatos das 8h às 14h em 20 postos
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Volta às aulas 
na rede estadual 
será no dia 19
O retorno das aulas presenciais 
na rede pública estadual está 
previsto para o próximo dia 
19, somente para as turmas 
da 3ª série do Ensino Médio, 
nas modalidades regular e 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA - Fase IV). O anúncio 
foi feito pelo governador em 
exercício, Cláudio Castro, e pelo 
secretário de Educação, 
Comte Bittencourt.
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Agentes do Detro realizaram, ontem, uma operação para coibir o transporte irregular de passageiros no entorno da Rodoviária do Rio 

ESPORTES

Alexandre Vidal / Flamengo

Já o rubro-negro pedro marcou nos últimas três rodadas

Vanessa da 
Mata revisita 
sucessos 
Vanessa da Mata é a 
atração do projeto ‘Sesc 
Ao Vivo’ deste sábado. No 
repertório estão presentes 
canções atuais, como “Só 
Você e Eu”, e outras mais 
antigas de sua carreira, 
como “Não me Deixe Só”.
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Cantora vai reunir antigos e novos 
hits na transmissão deste sábado

Clássico de opostos em São Januário
Vasco e Flamengo se 
enfrentam hoje, a partir 
das 17 horas, em momentos 
totalmente diferentes no 
Campeonato Brasileiro. Os 
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cruz-maltinos, que perderam 
as duas últimas partidas, 
vivem uma crise que culminou 
na demissão do técnico Ramon 
Menezes. Já o Rubro-Negro, 

Brasil perto das 
150 mil mortes 
por c-19

nACionAl\pág. 7

Comunidades 
poderão ter 
zona franca
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Niterói 
reabre praças 
no dia 20
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Detro reprime 
transporte 
irregular
O Departamento de Transportes 
Rodoviários do Estado do Rio de 
Janeiro (Detro-RJ) desencadeou na 
manhã de ontem uma operação de 
repressão ao transporte irregular 
de passageiros, no entorno da 
Rodoviária do Rio. A ação foi 
motivada pelo aumento da 
demanda, decorrente do feriado 
prolongado de Nossa Senhora 
Aparecida. Veículos irregulares 
foram apreendidos.
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Rafael Ribeiro / Vasco da Gama

Atravessando um jejum de gols, Cano quer fazer as pazes com as redes hoje

mesmo com vários desfalques, 
vai até a casa do arquirrival 
disposto a conquistar mais três 
pontos e colar de vez no líder 
Atlético-MG.
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FILIADO A

Carta do leitor

Atendimento nos postos de saúde em Niterói
Se os shoppings e praias já estão liberados, por que os 
agendamentos para consultas e exames ainda não? 
Aguardo desde bem antes da pandemia paralisar os 
atendimentos, mas ainda assim, esta é a justificativa 
que recebo sempre que pergunto sobre os agendamen-
tos. Que falta de respeito e de bom senso!
Gabriela Louzada

Ciclistas na praia de Icaraí
Temos que tomar muito cuidado com os ciclistas no 
calçadão da Praia de Icaraí. Se você estiver caminhan-
do, não olhar para trás e sair de sua reta, está arriscado 
a se machucar feio. Tem bicicleta até com motor. Não 
respeitam, não têm o mínimo de cuidado andando em 
alta velocidade.
Rosy Cunha

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

POR JEFFERSON LEMOS

R$ 1 milhão para 
produção cultural
A Funarj abriu três editais para 
estimular a produção cultural 
com a injeção de mais de R$ 1 
milhão na Economia Criativa 
do Rio. O Prêmio de Monta-
gem Teatral destinará R$ 600 
mil a 10 projetos artísticos 
originais e inéditos de monta-
gem teatral de profissionais e 
estreantes. Eles serão apresen-
tados no Teatro Glaucio Gill, 
em Copacabana; no Teatro 
Arthur Azevedo, em Campo 
Grande; no Teatro Armando 
Gonzaga, em Marechal Her-
mes; e no Teatro Mário Lago, 
na Vila Kennedy.

O Lab Curta Funarj es-
timulará a produção de 12 
curtas inéditos, de ficção, 
documentário ou animação, 
com temática livre, destinan-
do a cada um R$ 25 mil.

O Ondas da Cultura pre-
miará com R$ 200 mil traba-
lhos artísticos inéditos capta-
dos em formato de vídeo por 
profissionais dos segmentos 
de Artes Cênicas, Música e 
Dança. Eles serão exibidos no 
canal da Funarj no YouTube.

Zona Franca nas comunidades
Para estimular empreendi-
mentos nas áreas de menor 
índice de desenvolvimen-
to social, o Projeto de Lei 
3.175/2020 institui a Zona 
Franca nas comunidades 
do estado. De autoria dos 
deputados emedebistas Ro-
senverg Reis e Franciane 
Motta, a proposta entrou em 
tramitação na Assembleia 
Legislativa do Rio (Alerj). Se 
virar lei, terá efeito quando 
for extinto o Regime de Re-
cuperação Fiscal (RRF).

Pela medida, serão con-
templados pela desone-
ração de impostos os mi-
croempreendedores indi-
viduais, as microempresas 
e empresas de pequeno 
porte. Caberá ao Poder Exe-
cutivo definir os benefícios 
fiscais a serem concedidos 
e as áreas que serão abran-
gidas pela Zona Franca.

Na justificativa, os auto-
res citam que 47% dos mo-
radores das comunidades 
trabalham por conta própria 
ou são profissionais liberais, 
10% estão desempregados e 
8% estão sem carteira assi-
nada. Apenas 19% dos mo-

Arquivo/Vladimir Platonow/Agência Brasil

Podem ser contemplados microempreendedores individuais, as microempresas e empresas de pequeno porte

Lei garante 
transparência
O Governo do Estado deverá 
divulgar no site da Secretaria 
de Cultura e Economia Cria-
tiva todas as informações 
pertinentes ao Conselho Es-
tadual de Política Cultural. É o 
que determina a Lei 9.045/20, 
publicada ontem.

“Em um momento de crise 
financeira, e no qual o Fundo 
de Cultura encontra-se com 
elevadas somas de recursos 
parados, em um estado como 
o Rio que é referência nacio-
nal em produção cultural, 
a falta de transparência e 
pouca facilidade de acesso 
à informação se mostra ex-
tremamente grave e capaz 
de produzir enorme prejuízo 
ao exercício democrático do 
direito de acesso ao dinheiro 
público”, justificou o autor, 
Eliomar Coelho (PSOL).

radores de favelas possuem 
contrato de trabalho formal. 
Os números são de pesquisa 
Data Favela/Instituto Loco-
motiva, divulgada em março 
deste ano, e realizada em  
262 comunidades de todos 
os estados do país.

“Precisamos de políticas 
públicas específicas dire-
cionadas para incentivar a 
instalação de empreende-

dores nas comunidades. 
As chamadas zonas francas 
revolucionam economica-
mente as regiões onde são 
instaladas, com potencial de 
gerar emprego e renda, dan-
do melhores condições de 
os moradores viverem com 
mais dignidade”, defende 
Rosenverg Reis.

O projeto determina 
ainda que o Executivo 

promova, através de uma 
equipe multidisciplinar, 
esforços necessários para 
informar e fomentar as 
formalidades nas empresas 
que se instituírem nesse 
local. Além disso, deverá 
estimar o montante da 
renúncia fiscal decorrente 
da lei, com inclusão no 
demonstrativo do Projeto 
de Lei Orçamentária. 

Rosto coberto 
é liberado

Outubro Rosa 
em Itaipu

A Lei 9.052/20, que permite 
que peças de cunho religio-
so e adereços de fantasias 
sejam excluídas da proi-
bição imposta pela Lei Nº 
6.717/14, foi sancionada 
pelo governador em exer-
cício, Cláudio Castro, e pu-
blicada pelo Diário Oficial 
do Estado, ontem. A norma 
anterior proibia o uso de 
capacetes ou qualquer tipo 
de cobertura que esconda 
o rosto em estabelecimen-
tos comerciais públicos ou 
privados.

“A lei tem o objetivo de 
evitar ou, ao menos, difi-
cultar, que criminosos pu-
dessem usar capacetes, por 
exemplo, para encobrir sua 
identificação. Apesar de 
louvável, a proibição de uso 
de cobertura facial motiva-
da por ordem religiosa ou 
sanitária acaba por violar 
a garantia de liberdade de 
crença, bem como ao direito 
à vida e à saúde como garan-
te a Constituição”, justificou 
o deputado Rodrigo Bacellar 
(SDD), autor da medida.

A prevenção é o tema do 
Encontro Outubro Rosa, que 
está marcado para este sá-
bado, a partir das 16 horas, 
no Condomínio Ubá Terra 
Nova, em Itaipu, bairro da 
Região Oceânica de Niterói. 
Organizado pela advogada 
Stephanie Campos, o evento 
de grande utilidade pública 
vai ter como convidados o 
fisioterapeuta oncológico 
Paulo Gonçalves, que é coor-
denador da campanha Ou-
tubro Rosa no município de 
Niterói, a psicóloga Katharine 
Ferreira, que vai abordar a ne-
cessidade do autocuidado, e 
a advogada Tania Malamace, 
que junto de Stephanie, vai 
abordar os direitos de quem 
tem câncer de mama. Vale a 
pena conferir.

Mudanças nos incentivos fiscais deixam inadimplentes de fora
Os contribuintes de im-
postos que estejam irregu-
lares no Cadastro Fiscal do 
Estado ou tenham débito 
com a Fazenda Estadual 
não poderão receber ou 
renovar incentivos fiscais 
e sociais. É o que determi-
na a Lei 9.054/20, que foi 
sancionada pelo governa-
dor em exercício, Cláudio 
Castro, e publicada ontem 
no Diário Oficial.

A medida também 
proíbe a concessão de 
incentivos fiscais aos 
contribuintes que sejam 
participantes ou tenham 
sócios que participem de 
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empresas inscritas na Dívi-
da Ativa do Estado do Rio 
ou que tenham, ou venham 
a ter, a inscrição cadastral 
cancelada ou suspensa, 
além de contribuintes que 
estejam irregulares ou ina-
dimplentes com parcela-
mento de débitos fiscais de 
que sejam beneficiários. 
Também estão impedidos 
aqueles que tenham dé-
bito com as contribuições 
do Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS) e 
da Previdência Social.

A norma ainda determi-
na que perderão o direito 
a incentivos fiscais os con-

Panorama RJPanorama RJ
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No repertório da cantora, canções atuais e antigas da sua carreira

Vanessa da Mata 
canta hits no Sesc
Vanessa da Mata é a atração 
do projeto “Sesc Ao Vivo” 
deste sábado. Acompanha-
da pelos músicos Rodrigo 
Braga (piano) e Mauricio 
Pacheco (violão e guitarra), a 
cantora e compositora sobe 
ao palco do Sesc Bom Retiro, 
às 19h, para apresentar um 
show intimista.

No repertório, estão pre-
sentes canções atuais, como 
“Só Você e Eu”, e outras 
mais antigas de sua carreira, 
como “Não me Deixe Só” e 

“Ai, Ai, Ai”, além de músicas 
de outros compositores que 
lhe serviram de referência.

A artista entrou para a 
lista de sucessos com a can-
ção “Não me Deixe Só” (Luis 
Enriquez Bacalov, Sergio 
Bardotti e Francisco Buar-
que De Hollanda) logo em 
seu disco de estreia, “Vanes-
sa da Mata” (2002), e, desde 
então, não saiu mais das 
paradas de hits. De lá para cá 
já gravou sete álbuns e dois 
DVD’s ao vivo. 

CULTURA

“O casamento de Dona Baratinha” 

é atração neste sábado, às 17h

FABIANA MAIA

Infantil
Neste sábado, às 17h, a 

Cia Arte de Interpretar con-
vida a garotada a conferir o 
espetáculo “O casamento de 
Dona Baratinha”, com dire-
ção de Guga Gallo, na Sala 
Nelson Pereira dos Santos. 
Nessa livre adaptação, o 
texto procura mostrar que 
devemos sempre cuidar de 
nossa higiene pessoal, ser 
honestos e educados, nunca 
mentir nem pegar coisas 
que não nos pertençam. O 
público pode assistir pelo @
salanelsonpereiradossantos. 

MUSICAR - Neste sábado começa o “Musicar”, do 
CCBB. Trata-se do maior festival de música infan-
til do Brasil, com mais de 50 atrações até o dia 15, 
on-line e gratuitas, entre shows, vivências, oficinas, 
podcasts, webinars, e atividades exclusivas para 
adultos. Entre os destaques da programação estão 
os shows de Hélio Ziskind, Bia Bedran, Chalanes del 
Amor e Lenna Bahule. 

CINEMA - O Festival de Cinema da Oficina Social 
de Teatro apresenta neste sábado o filme “O Jogo”, a 
partir das 20h. A obra, um documentário ficcional, 
tem roteiro e direção de Amaury Lorenzo e traz para 
o público verdadeiramente um jogo que se estabelece 
entre atores, atrizes e diretor.  

f a b i a n a .ma i a@of l um i nen se.c om.b r
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tribuintes que realizarem 
qualquer tipo de operação 
comercial ou mudança so-
cietária que se caracterize 

como sucessora ou repre-
sente redução no volume de 
operações ou desativação de 
outra empresa.
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Na manhã desta sex-
ta-feira (9), o Departa-
mento de Transportes 
Rodoviários do Esta-
do do Rio de Janeiro 
(Detro-RJ) deu início à 
operação de combate 
ao transporte irregular 
de passageiros, no en-
torno da Rodoviária do 
Rio. Paralelamente, os 
agentes verificaram os 
ônibus intermunicipais 
dentro do terminal. A 
ação é motivada pelo 
aumento da demanda, 
decorrente do feriado 
prolongado de Nossa 
Senhora Aparecida. En-
tre 7h e 11h, dois veícu-
los foram apreendidos 
por transporte sem au-
torização e um ônibus 
multado por descum-
primento de horário.

Ao contrário das 
vans e ônibus regula-
res, o transporte irre-
gular não passa por 
vistorias e não se sub-
mete às exigências de 
segurança, como con-
dutores habilitados e 
veículos em bom es-
tado de conservação.

Detro realiza 
operação

Alunos da rede estadual que não se inscreveram no Enem poderão retornar às salas no ano que vem

Aulas serão retomadas no dia 19
O governador em exercício, 
Cláudio Castro, e o secretário 
de Estado de Educação, Com-
te Bittencourt, anunciaram 
nesta sexta-feira (9), que o 
retorno das aulas presenciais 
na rede pública estadual está 
previsto para o dia 19 deste 
mês, somente para as turmas 
da 3ª série do Ensino Médio, 
nas modalidades regular e 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA - Fase IV). Os colégios 
localizados em municípios 
que não autorizaram a flexi-
bilização das regras do iso-
lamento social ou estiverem 
na classificação laranja de 
contágio deverão continuar 
com atividades exclusiva-
mente remotas.

Para preparar a retomada 
das aulas, o Governo do Es-
tado estabeleceu protocolos, 
publicados em Diário Oficial, 
garantindo as regras de segu-
rança para alunos, professo-
res e funcionários.

“A Educação irá voltar. E 
a questão principal é como 
retornar. Tenho dito que esse 
retorno precisa ser responsá-
vel. São quase 42 mil alunos 
da rede que vão fazer o Enem. 
Além disso, quero ressaltar 
que a Secretaria de Educação 
trabalha a todo vapor para 
apresentar um plano de retor-
no para o ano que vem, com 
100% dos alunos ou perto dis-
so. Não dá para brincar com 

a área de Educação. O ensino 
e o conhecimento são priori-
dades do Governo do Estado”, 
afirmou o governador em 
exercício, Claudio Castro.  

Na coletiva, Castro anun-
ciou que irá liberar 5 mil GLPs 
(Gratificação de Lotação Prio-
ritária) aos professores que, 
em razão do retorno às ativi-
dades presenciais, ampliarem 
suas jornadas de trabalho 
além das atividades remotas. 
O recebimento de GLP será 
feito conforme regulamenta-
ção específica a ser expedida 
pela Seeduc.

O secretário Comte Bitten-
court explicou que os novos 
materiais, produzidos em 
parceria com a Secretaria de 
Estado de Ciência, Tecnologia 
e Inovação, por meio do Ce-
cierj/Consórcio Cederj, serão 
enviados para as escolas es-
taduais na próxima semana.

“Nosso time está se des-
dobrando para que encon-
tremos soluções para cada 
região do estado e esse mate-
rial chegue a todos os alunos, 
do 6º ano do Fundamental 
à 3ª série do Ensino Médio. 
Esse calendário vai ser comu-
nicado na próxima semana. 
Confio nos educadores do 
Estado do Rio e conheço as 
carências”, declarou Comte.

De acordo com ele, em 
2021, será feito um diagnós-
tico individual com cada 

aluno, para que seja possível 
estabelecer um itinerário pe-
dagógico e corrigir o déficit 
nas disciplinas principais.

“Faremos uma busca ativa 
pelos alunos que não tiveram 
acesso aos conteúdos físicos 
e virtuais para garantir o vín-
culo deles com a escola. Vale 
lembrar que o ciclo escolar 
básico não se limita ao ano 
de escolarização. O aluno do 
6º ano do Fundamental con-
tinua mais sete anos na rede. 
Neste momento, queremos 
dar o mínimo de condições 
para os que estão inscritos 
no Enem. Para aqueles que 
não se inscreveram, estamos 

dando a opção de retornarem 
ano que vem”, explicou.

Testagem de servidores - Por 
meio de parceria entre as se-
cretarias de Educação e de 
Saúde, serão disponibilizados 
mais de 30 mil testes rápidos 
(Igm/IgG) para covid-19. A tes-
tagem dos servidores deverá 
ocorrer nas unidades munici-
pais de Saúde mais próximas 
das escolas ou das residências 
dos profissionais. Uma nova 
resolução com os locais para 
os testes e demais orientações 
sairá na próxima semana.

Comorbidades - Não preci-

sarão retornar às aulas pre-
senciais os profissionais da 
Educação enquadrados nos 
grupos vulneráveis da co-
vid-19, como imunodepri-
midos, indivíduos com 60 
anos ou mais que possuem 
doenças crônicas, gestantes 
e puérperas. Também foi re-
comendado que quem tiver 
contato ou more com alguém 
que tenha testado positivo 
para o novo coronavírus, se 
ausente das aulas presenciais. 
Já o funcionário que não esti-
ver em grupos vulneráveis e 
tenha resultado negativo do 
exame da covid, deverá re-
tornar às aulas presenciais.

Niterói 
intensifica 
limpeza nas 
encostas
A Companhia de Limpeza 
de Niterói (Clin) intensi-
ficou, nos últimos anos, 
o trabalho de limpeza de 
encostas nas comunidades 
da cidade. No período de 
julho a setembro deste ano, 
foram retiradas aproxima-
damente 120 toneladas 
de resíduos sólidos das 
encostas das comunidades 
da Igrejinha (Viradouro), 
Caramujo (Fonseca), Peixe 
Galo (Charitas), Morro do 
Holofote (São Lourenço), 
Cavalão (Icaraí), Preven-
tório (Charitas) e Morro 
do Serrão (Cubango). A 
média, por mês, tem sido 
de 40 toneladas desde que 
foram implantados mais 
pontos fixos de descarte 
de resíduos nestas áreas. 
Em setembro, por exemplo, 
este número chegou a mais 
de 41 toneladas. 

Além do serviço de lim-
peza, a Clin realiza um 
trabalho de educação am-
biental com os morado-
res das comunidades. O 
objetivo é conscientizar a 
população sobre a impor-
tância do descarte correto 
dos resíduos. O presidente 
da Clin, Luiz Carlos Fróes, 
lembrou que o apoio da 
população é fundamental.

A chefe de divisão do 
setor, Alba Valeria, reforça a 
importância da população 
seguir corretamente os dias 
e horários de coleta e, tam-
bém, a utilização adequada 
das caçambas disponíveis 
nas comunidades para o 
descarte correto dos resí-
duos. Segundo o diretor de 
operações da Clin, Washin-
gton Maia, 136 comuni-
dades são atendidas em 
Niterói com este serviço, 
que conta com um efetivo 
de 85 funcionários, além 
do apoio de colaboradores 
da Econit, nos serviços de 
roçadeira e varrição.

Para este trabalho nas 
encostas, a Clin tem, ain-
da, uma equipe de funcio-
nários especializados na 
prática de rapel. Conside-
rada de risco, a atividade é 
feita com segurança pelos 
garis que, a cada dois 
anos, recebem uma atua-
lização do curso de rapel 
oferecido pelo Corpo de 
Bombeiros, em parceria 
com a Prefeitura de Nite-
rói. Os materiais usados 
pela equipe na limpeza 
das encostas passam por 
inspeção periódica e os 
funcionários utilizam to-
dos os equipamentos de 
proteção Individual (EPIs) 
necessários para a ação.

Distância entre mesas passa para 1,5 metro e música ao vivo será liberada a partir do dia 15

Novidade nos bares e restaurantes

Bares e restaurantes do mu-
nicípio de Niterói poderão 
funcionar até as 2h às sextas-
feiras, sábados e vésperas de 
feriados, a partir do próxi-
mo sábado (10). A distância 
mínima entre as mesas em 
ambientes internos passará 
de 2 metros para 1,5 metro na 
mesma data. E a partir do dia 
15 de outubro será retomada 
a atividade de música ao vivo 
nesses estabelecimentos. 
A mudança nas regras para 
o funcionamento de bares 
e restaurantes de Niterói 
foi anunciada pelo prefeito 
Rodrigo Neves, durante pro-
nunciamento feito nas redes 

sociais.
O prefeito destacou que as 

medidas foram definidas em 
diálogo com representantes 
do setor da gastronomia, se-
guindo as orientações da Se-
cretaria Municipal de Saúde e 
do Gabinete de Crise.

“O setor de gastronomia 
é muito importante para a 
economia de Niterói e, gra-
ças à consciência dos nossos 
empresários e da população, 
que estão cumprindo os pro-
tocolos de higiene e distan-
ciamento social, estamos 
conseguindo retomar, com 
responsabilidade, as nossas 
atividades e, ao mesmo tem-

po, vencer essa batalha pela 
vida. E a volta da música ao 
vivo vai auxiliar o setor da 
cultura, que foi um dos mais 
atingidos pelas medidas de 
restrição adotadas no com-
bate à pandemia”, explicou 
Rodrigo Neves.

Marcelo Feitosa

Estabelecimentos de Niterói agora vão poder fechar mais tarde

Hoje tem vacina contra 
a raiva na Zona Norte
A Campanha de Vacinação 
Antirrábica Animal em Niterói 
chega a sua segunda etapa 
neste sábado (10), quando 
serão vacinados cães e gatos 
da Região Norte da cidade. 
Também terá vacinação no 
posto que funciona em esque-
ma drive thru, no Caminho 
Niemeyer, no Centro. Todos os 
20 postos funcionam das 8h às 
14h. Confira a relação em www.
ofluminense.com.br.. 

No dia 24, os postos da Re-
gião das Praias da Baía realiza-
rão a vacinação e, encerrando a 
campanha, a Região Oceânica, 
no dia 31.

No último sábado (03), na 
primeira etapa da campanha, 
foram vacinados 8 mil cães e 
gatos na região de Pendotiba 
pelo Centro de Controle de 
Zoonoses (CCZ). A Secretaria 
Municipal de Saúde reforça 
que a vacina é segura e di-
recionada para cães e gatos, 
machos e fêmeas, a partir dos 
três meses de idade.

O Chefe do CCZ, Fábio Vil-
las Boas, considerou a procura 
muito boa no primeiro dia da 
campanha e espera a mesma 
mobilização neste sábado. Ele 
destacou que a meta é vacinar 
60 mil animais da cidade.

“Tivemos um bom mo-
vimento no primeiro dia da 
campanha de vacinação. É 
muito importante que as 
pessoas se conscientizem, 

e levem seus animais para 
serem imunizados”, conta. 
“A vacinação vai ocorrer em 
espaços arejados e os funcio-
nários do posto de vacinação 
estarão usando todos os 
equipamentos de proteção 
individual para garantir a 
prevenção neste momento 
de pandemia”.

Os cães devem ser conduzi-
dos por coleiras e os animais de 
grande porte, deverão ser leva-
dos também com focinheiras. 
Já os gatos devem ser levados 
em caixas de transporte ou 
dentro de algum tipo de bolsa, 
uma vez que eles se estressam 
facilmente e podem fugir e ferir 
as pessoas.

A pessoa que for conduzir 
um animal para vacinar deve 
saber fazer a contenção e ter 
autoridade sobre ele, pois isso é 
responsabilidade do condutor, 
cabendo ao vacinador apenas 
a aplicação da dose. Não é 
recomendável que crianças 
sozinhas conduzam animais 
para vacinar. É obrigatório o 
uso de máscaras.

A doença – A raiva é uma doen-
ça gravíssima que apresenta 
quase 100% de letalidade. 
No meio urbano ela pode ser 
transmitida principalmente 
por cães ou gatos. Até os anos 
1980 ainda havia casos de raiva 
humana na cidade, transmiti-
da por cães.

Castramóvel estaciona 
no bairro do Caramujo
Nos dois primeiros dias de 
atendimento do primei-
ro Castramóvel de Nite-
rói, 24 cães e gatos foram 
castrados. O veículo está 
atendendo a população do 
bairro do Caramujo. O Cas-
tramóvel é um caminhão 
equipado para a realização 
de cirurgias de cães e gatos, 
atendendo famílias de bai-
xa renda. O equipamento é 
administrado pelo Centro 
de Controle Populacional 
de Animais Domésticos 
(CCPAD), da Secretaria de 
Meio Ambiente Recursos 
Hídricos e Sustentabili-
dade. A expectativa é que 
sejam feitas cerca de 100 
cirurgias em cada bairro.

Oito animais foram ope-
rados no primeiro dia, e 16 
no segundo. Após os proce-
dimentos, os animais foram 
medicados e liberados para 
se recuperarem em casa. O 
Castramóvel conta com sala 
de preparação, de cirurgia 
e pós-cirurgia. A equipe é 
composta por quatro vete-
rinários, um anestesista e 
técnicos. Os atendimentos 
são realizados de segunda a 
sexta, das 9h às 17h. O pro-
jeto conta com a parceria da 
Faculdade de Veterinária da 
Universidade Federal Flumi-
nense (UFF).

“O primeiro e o segundo 
dia do Castramóvel foram 

um sucesso e um marco 
para a história da proteção 
dos animais de Niterói”, 
comemora Marcelo Pereira, 
coordenador de Proteção 
Animal da Prefeitura de 
Niterói. “Os tutores fizeram 
a inscrição na associação 
de moradores do bairro e 
foram atendidos com hora 
marcada, sem aglomeração”.

Castração – Para castrar seu 
cão ou gato, o tutor deve 
se cadastrar na Associação 
de Moradores do bairro e 
agendar dia e hora para o 
procedimento.  O animal 
precisa ter mais do que qua-
tro meses e menos do que 
seis anos; ter menos de 20 
quilos; não ser obeso ou 
extremamente magro; não 
ser braquiocefálico (cães das 
raças Pug, Buldogue, Shitzu, 
Boxer). Também não será 
realizada castração em gatos 
persas ou de raças exóticas. 
O veículo ficará em cada 
bairro por 15 dias, e o pró-
ximo bairro escolhido será 
o Engenho do Mato.

Além do trabalho de con-
trole populacional através 
das castrações, o veículo 
será também uma unidade 
de educação sobre proteção 
animal. Serão distribuídos 
cartilhas e folhetos sobre 
o tema nos bairros onde o 
veículo estiver.

Praças de 
Niterói serão 
reabertas 
no dia 20
O prefeito de Niterói, Ro-
drigo Neves, anunciou que 
a partir do próximo dia 20, 
as 20 maiores praças de di-
ferentes regiões da cidade, 
que estão fechadas desde 
março, serão reabertas, 
seguindo os protocolos.

“Esses espaços estão 
fechados desde março. 
Em junho, reabrimos os 
principais parques, como 
o Campo de São Bento, o 
Horto do Fonseca, o Hor-
to do Barreto e o Parque 
da Cidade, seguindo os 
protocolos. Na próxima 
semana, daremos algu-
mas orientações sobre 
a reabertura das gran-
des praças, já que vamos 
precisar contar com a 
consciência cívica dos ci-
dadãos”, disse o prefeito.

“No caso dos brinque-
dos, por exemplo, é mui-
to importante que cada 
responsável das crianças 
e adolescentes nos ajude 
no sentido de manter a 
higiene desses locais. A ci-
dade precisa retomar suas 
atividades seguindo o con-
ceito desse novo normal, 
com o uso de máscara, 
distanciamento social e 
cuidados redobrados com 
a higiene”, reforçou.

Paulo Vitor/Palácio Guanabara

Governador em exercício Claudio Castro, e secretário de Educação, Comte Bittencourt, anunciam retorno às aulas 

Estabelecimentos 
poderão fechar 
às 2h, às sextas, 
sábados, e nas 
vésperas de 
feriados
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e Novas Tecnologias

Educação

2020, um ano perdido?
O mundo vive uma mu-
dança de paradigma no 
campo educacional.  O 
modelo analógico preci-
sou ser trocado de forma 
imediata, sem aviso prévio 
e com isso imergiu a neces-
sidade de fazer um ensino 
de qualidade virtual, que 
potencializasse o aprendi-
zado dos alunos.

A tecnologia deixou 
de ser apoio, de correr 
paralelamente ao fazer 
educacional, para fazer 
parte da prática peda-
gógica, que sem ela não 
acontece.  A tecnologia é 
a mediação pedagógica 
dos tempos atuais.

Frequentemente temos 
ouvido dizer que o ano de 
2020  é um ano perdido em 
termos de aprendizagem, 
mas temos que apontar 
que tipo de aprendizagem 
estamos nos referindo, pois 
se nosso foco for o presen-
cial realmente este ano não 
se deu, mas se estivermos 
mirando a aprendizagem 
digital esta foi impulsiona-
da no ano corrente.

A aprendizagem infor-
mal, que se inicia no lar, 
também teve seu lugar de 
destaque, pois muitos pais 
que delegavam a terceiros 
a função educativa de seus 
filhos, tiveram a oportuni-
dade de olhar para dentro 
e participar ativamente 
desse processo.

Com a pandemia, a tec-
nologia que em muitas 
falas foi vilã, de ser substi-
tutiva do professor, ao con-
trário, veio para valorizar 
o papel docente e mostrar 
a todos que computador 
sozinho e plataformas são 
meros instrumentos, que 
somente quando orques-
trados por um maestro 
podem soar afinados.

Atualmente, a tecno-
logia é essencial para que 
a educação aconteça e a 
escola do século XXI, deve 
estar alinhada com o novo 
tempo, em que o jovem 

é protagonista.  O aluno 
precisa se perceber, olhar 
pra si e buscar os seus in-
teresses e a partir daí traçar 
uma trajetória. Essa “nova 
escola” do “novo normal” 
passa a ter mais sentido 
com a vida.  A tecnologia 
nos ajuda a extrair o me-
lhor de cada estudante.

Devemos propor o de-
bate e isso quem faz é o 
humano, pois os recursos 
tecnológicos são os meios 
e não as mentes. Não pode-
mos confundir inteligência 
artificial (IA) com cons-
ciência, isso quem tem é 
o humano.  A crítica quem 
faz é o humano. Precisa-
mos distinguir os papéis 
de cada um.

O Ensino Híbrido usa 
o que tem de bom do 
presencial, agrega isso e o 
melhor do remoto.  O ca-
minho que cada escola vai 
construir, é uma tomada 
de consciência e decisão 
de cada grupo com suas 
especificidades próprias.

Arthur Charles Clarke, 
escritor e inventor inglês, 
fala que “qualquer profes-
sor que possa ser substi-
tuído por um computador 
deve ser substituído”. Isso 
é um chamamento! Não 
devemos atuar como má-
quinas, previsíveis, de 
forma automática, pois as 
máquinas em sua inteli-
gência artificial esquadri-
nham as ações e seguem 
padrões de comporta-
mento que se repetem. 

Nós professores, artis-
tas da sala de aula, jamais 
seremos uniformizados em 
algoritmos, pois a nossa 
dimensão educativa passa 
pela sensibilidade, pela 
mente criadora e transfor-
madora a cada situação 
de aprendizagem, a cada 
criança, a cada turma.  

Utilizemos a máquina 
como valor agregado enri-
queçamos a nossa prática 
e jamais seremos compa-
rados a ela.  Adiante!

Ideb: piora em 1000 municípios 
A organização Todos pela 
Educação, divulgou rela-
tório analítico dos muni-
cípios que não evoluíram 
nos descritores do Índice 
de Desenvolvimento da 
Educação Básica (IDEB 
2019). O IDEB serve para 
verificar o fluxo do apren-
dizado e o índice de apro-
vação/reprovação que au-
menta a distorção idade/
série.  Com o IDEB, temos 

um retrato dos estados e 
prefeituras, que nos reme-
tem a pensar nos pontos 
comuns entre os primeiros 
colocados, como: o valor 
da escola enquanto bem da 
comunidade, o zelo por essa 
conquista, a valorização do 
professor, o compromisso 
docente, a gestão participa-
tiva, entre outros aspectos 
relevantes que trataremos 
em outra análise. 

Pixabay

Aquário
De 15 de outubro a 15 de 
novembro, os docentes 
são nossos convidados de 
honra no Aquário Marinho 
do Rio e vão ser recebidos 
gratuitamente com direito 
a 3 acompanhantes a R$ 
40 cada. Mas, atenção! 
Para garantir o direito à 
gratuidade é necessário 
fazer o cadastro prévio até  
12 de outubro e realizar 
o seu agendamento pelo 

link que enviaremos por 
e-mail.

Depois, é só realizar a 
sua visita no dia e horário 
agendados com o ingresso 
(QR code), com um con-
tracheque de 2020 que 
comprove a sua profissão 
de educador e documento 
oficial com foto.  

Inscrições no endereço 
eletrônico: blog.aquario-
marinhodorio.com.br

educação@ofluminense.com.br
com Suzana Fernandes Deuler esteve na Região Oceânica, Peixoto na I. da Conceição, e Grael na Z. Norte

Niterói: campanhas em 
ritmo acelerado por votos
Apesar do início das propa-
gandas eleitorais gratuitas no 
rádio e TV nesta sexta-feira 
(9), os candidatos à Prefeitura 
de Niterói seguiram com o 
foco nas ruas e em ouvir as 
demandas da população. O 
candidato do Partido Social 
Liberal (PSL), Deuler da Ro-
cha, teve o dia cheio. Ao lado 
do vice de sua chapa, Alexan-
dre Ceotto (Republicanos), 
Deuler teve encontro com 
pescadores e moradores de 
Itaipu. Durante a conversa, 
reafirmou o compromisso 
de construção de terminais 
pesqueiros na cidade. Depois, 
seguiu para a Avenida Central 
e alguns bairros da região de 
Pendotiba. No início da noite, 
o candidato inaugurou o seu 
comitê central de campanha, 
em Icaraí. 

“Fico muito feliz com todo 
esse respeito, todo esse en-
gajamento e toda essa espe-
rança que o povo de Niterói 
deposita em nossa campanha 
e, evidentemente, na nossa 
gestão. As adesões crescem 
muito rápido. Vamos escrever 
a melhor história que nossa 
cidade merece. É muito bom 
saber que Niterói quer e vai 
mudar”, afirmou Deuler.

Já o dia de Felipe Peixoto 
(PSD) foi bem diversificado. 
Com o seu vice, o vereador 
Bruno Lessa (DEM), ele co-
meçou a série de compro-
missos cedo, com a gravação 
de externas para o programa 
eleitoral na Praia de Icaraí. 
Dali os dois seguiram até a 
Universidade Federal Flu-
minense (UFF) para uma 
reunião com o reitor Antonio 
Claudio Nóbrega, marcada 
por temas como os projetos 
de parceria da Prefeitura 
com a instituição. Depois da 
reunião na Reitoria, Felipe 
teve mais um encontro: com 
profissionais do setor naval, 

na visita a estaleiros da Ilha 
da Conceição. 

 “A dragagem do canal será 
um ganho para a população 
de Niterói, pois proporcio-
nará a operação do terminal 
para a agregação de valor ao 
pescado, oferecendo meios de 
comercialização e dignidade 
aos pescadores artesanais da 
região. As indústrias naval e 
pesqueira são outro diferencial 
de nossa cidade, mas precisam 
de ações que alavanquem o 
crescimento, como o desas-
soreamento do canal em que 
certamente vamos atuar. E 
vamos também criar um polo 
cultural para o resgate de nossa 
história, explorando todo o po-
tencial estudantil do Centro”, 
adiantou Felipe

Já o candidato a prefeito 
Axel Grael (PDT), da coligação 
União por Niterói, teve início 
de campanha na comunidade 
da Palmeira, na Zona Norte 
da cidade. Mais tarde, Grael 
se reuniu com representantes 
dos fóruns estadual e muni-
cipal de economia solidária, 
participou de gravações para 

o horário eleitoral e fez uma 
caminhada por Icaraí.

“Neste ciclo do Rodrigo, a 
cidade avançou muito. O pre-
feito tirou Niterói da paralisia 
e, hoje, temos um município 
vibrante. Mas a cidade nunca 
fica pronta, porque está em 
constante evolução. Estive ao 
lado do Rodrigo durante todo 
esse tempo e ajudei muito a 
construir essa gestão, por isso 
ele confiou em mim para dar 
continuidade a esse trabalho. 
Vamos tirar do papel a revita-
lização da Alameda, que vai 
transformar a mobilidade na 
Zona Norte. Será uma obra 
com o padrão urbanístico da 
Marquês do Paraná”, detalhou 
Grael, que tem Paulo Bagueira 
como candidato a vice.

O deputado estadual Flá-
vio Serafini (Psol) dedicou 
o dia à pauta da mobilidade 
urbana, que segundo o can-
didato, é um problema sério 
em Niterói. Para ele, o uso de 
bicicleta é uma alternativa 
viável para desafogar o trân-
sito, porém a realidade das 
ciclovias da cidade deixa claro 

que ainda há muito a ser feito 
até que a população possa 
usar, de fato, este modal como 
meio de transporte.

Acompanhada do candi-
dato a vice Willie Silva e de sua 
equipe de trabalho, Juliana 
Benício (Novo) conversou 
com moradores e comercian-
tes de Jurujuba. A candidata 
ouviu demandas da popula-
ção, segundo ela, pertinentes 
a área da saúde.

Programa - Ontem teve 
início o programa eleitoral 
gratuito. Este ano, conforme 
determinado pela Justiça 
Eleitoral, o envio das ima-
gens para exibição na TV 
deve ser feito por meio de 
uma plataforma on-line. A 
coligação Niterói Primeiro, 
dos candidatos Felipe Peixoto 
(PSD) e Bruno Lessa (DEM), 
assim como diversas outras 
coligações país afora, não 
conseguiu enviar seu material 
para a emissora de TV por um 
problema sistêmico da plata-
forma. O Jurídico da coligação 
já está analisando as medidas 
cabíveis a serem tomadas.

Candidatos de Niterói e SG 
estão no rádio e na televisão
Após duas semanas de cam-
panhas eleitorais intensas nas 
ruas de Niterói e São Gonçalo, 
os candidatos à prefeitura dos 
municípios iniciaram nesta 
sexta-feira (9), mais uma etapa 
em busca de eleitores. Com 
horários e programações bem 
divididos, foi dada a largada no 
programa eleitoral gratuito nas 
emissoras de rádio e TV. O pri-
meiro turno das eleições acon-
tece no dia 15 de novembro.

Em Niterói, os programas 
estão sendo transmitidos pela 
Rede TV, que dividiu em 2 blo-
cos de 10 minutos com os pro-

gramas de apenas 6 dos 9 que 
buscam o cargo de prefeito. A 
cláusula de barreira deixou Da-
nielle Bornia (PSTU), Renata 
Esteves (PMB) e Tuninho Fares 
(DC) de fora dos programas 
eleitorais no rádio e na TV. 

Isso porquê a reforma elei-
toral de 2017 exclui do fundo 
partidário e da propaganda os 
partidos que não tiveram, nas 
últimas eleições para a Câmara 
Federal, o mínimo de 1,5% dos 
votos válidos, distribuídos em 
um terço dos estados, com um 
mínimo de 1% do eleitorado 
em cada um deles.

O primeiro bloco acontece 
das 13h às 13h10m e o segun-
do, de 20h30m às 20h40m. Já 
na rádio, as propagandas vão 
ao ar pela Rádio Cidade, com 
retransmissão da Rádio Man-
chete das 7h às 7h10m, e das 
12h às 12h10m.

Com definição através de 
um sorteio pela Justiça Eleito-
ral, a candidata Juliana Benício 
(Novo) abriu os trabalhos em 
um sistema de rodízio. Em 
seguida, terão seus programas 
transmitidos em sequência os 
candidatos Allan Lyra (PTC),  
Felipe Peixoto (PSD),  Axel 

Grael (PDT),  Deuler da Rocha 
(PSL) e, para encerrar, Flávio 
Serafini (PSOL).

Já em São Gonçalo os 
candidatos à prefeitura do 
município terão suas campa-
nhas exibidas pelo canal SBT.  
Roberto Sales (PSD), Ricardo 
Pericar (PSL), Capitão Nel-
son (Avante), José Luiz Nanci 
(Cidadania), Dejorge Patrício 
(Republicanos), Isaac Rical-
de (PCdoB), Dimas Gadelha 
(PT), Dayse Oliveira (PSTU) e 
Rodrigo Piracicaba (PSB) irão 
divulgar suas propostas de 
governo através da emissora.

Programas eleitorais gratuitos podem ser assistidos na Rede TV! e SBT

São Gonçalo: candidatos vão 
às ruas em busca do eleitor

São Gonçalo teve mais um 
dia movimentado de campa-
nha. O candidato Roberto Sa-
les (PSD) visitou o Alcântara, 
Jardim Catarina e Santa Luzia, 
além de participar de lives.

“Escutar o que o povo tem 
a dizer é fundamental! Quem 
mora em São Gonçalo sabe 
o quanto tem sofrido com 
o abandono da cidade. São 
serviços que não funcionam 
ou estão bem abaixo da qua-
lidade que desejamos e mere-
cemos. Nessa caminhada pelo 

centro de Alcântara, encon-
trei pessoas que têm muito a 
dizer. E é isso: humildade para 
ouvir, aprender e dar o meu 
melhor pela nossa cidade”, 
disse o candidato.

Ampliar o programa de 
habitação em São Gonçalo 
foi o tema abordado pelo pre-
feito e candidato à reeleição 
José Luiz Nanci(Cidadania), 
durante caminhada no bair-
ro Venda da Cruz. À noite 
o candidato teve encontro 
com lideranças evangélicas e 

comunitárias em três bairros.
Nanci também lembrou 

da entrega de 1.240 aparta-
mentos, em 2017, no Residen-
cial Venda da Cruz, localizado 
no antigo 3º Batalhão de 
Infantaria.  

“Essa foi uma conquista 
do povo gonçalense e me 
sinto muito honrado em ter 
feito parte disso. A prefeitura 
se fez presente também com 
a instalação de creche, esco-
la, sala de leitura, núcleo de 
assistência social, unidade de 

saúde e a nova sede da Guarda 
Municipal no local”, afirmou 
o prefeito.

Já Dimas Gadelha (PT) 
cumpriu a agenda de cam-
panha, em caminhada pelo 
bairro do Rocha. Em con-
versa com os moradores ele 
explicou o plano de governo 
e as 13 metas da gestão que 
incluem dobrar o número de 
vagas nas creches, garantir 
o ensino profissionalizante 
e oferecer bolsas de estudos 
para o ensino superior.

Sales esteve no Alcântara, Nanci na Venda da Cruz e Dimas no Rocha

Divulgação

Bruno Lessa e Felipe Peixoto durante visita à UFF

Divulgação

Deuler da Rocha na inauguração do seu comitê, em Icaraí
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MPRJ já havia instaurado inquérito para apurar suspeita de irregularidades na compra feita por Niterói

Respiradores: denúncia chega à PF
A aquisição pela Prefeitura 
de Niterói de 80 respirado-
res que seriam impróprios 
para utilização em em UTIs 
no tratamento da covid-19 
poderá ser investigada pela 
Polícia Federal. Em junho, o 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro (MPRJ) já havia ins-
taurado inquérito para apurar 
a suposta incompatibilidade 
dos ventiladores pulmona-
res Shangrila 510s, adquiridos 
pela Fundação Municipal de 
Saúde junto à empresa China 
Meheco Co Ltda,

De acordo com o em-
presário Davi Barreto, que 
apresentou a notícia-crime 
à Delegacia de Polícia Fede-
ral em Niterói, além de os 
equipamentos não serem 
adequados para o uso em 
UTIs, o uso dos ventiladores 
pode trazer riscos a doentes 
e profissionais da saúde. Isto 
porque, ainda segundo a no-
tícia-crime, os equipamentos 
“não são pertinentes para 
funcionarem em Unidades de 
Terapia Intensiva, mas apenas 
no transporte de pacientes”.

“Por ser portátil, respi-
rador de ambulância, ele 
não podia segurar por pelo 
menos 48 horas para o pa-
ciente de covid-19. Fiz essa 
denúncia para averiguar 
possíveis irregularidades 
na compra”, afirmou.

Ainda de acordo com Bar-
reto, o motivo que o fez levar 
o caso à Polícia Federal foi a 
compra ter sido realizada com 
uso de royalties do petróleo, 
portanto verba da União. 
Ele afirma ter analisado pu-
blicações no Diário Oficial 
referente à aquisição.

“Quando fui identificar 
de onde veio aquela verba, 
percebi que foi pelo recurso 

dos royalties, por isso foi feita 
a denúncia na Polícia Federal, 
já que a verba é federal. A no-
tícia-crime foi aceita pela PF e 
o inquérito sendo instaurado 
é encaminhado para o MPF, e 
vamos ter o andamento dessa 
investigação”, disse.

Os aparelhos chegaram à 
cidade no dia 29 de maio e 
foram direcionados ao Hos-
pital Oceânico, aberto para 

tratar exclusivamente pa-
cientes infectados com o 
novo coronavírus. Ao todo, 
foram investidos cerca de R$ 
10 milhões na aquisição dos 
equipamentos.

Por meio de nota, o MPRJ 
afirmou que o inquérito segue 
em andamento, com novas 
diligências a serem cumpri-
das. A Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS) informou 

que os respiradores Shangrila 
510s estão sendo utilizados 
nas urgências e hospitais mu-
nicipais e, segundo a pasta, 
têm contribuído para salvar 
dezenas de vidas.

A secretaria afirma que os 
respiradores atendem às ne-
cessidades emergenciais de 
terapia ventilatória mecânica 
invasiva e não invasiva, no 
enfrentamento de pacientes 

críticos, considerando o mo-
mento emergencial por conta 
da pandemia, a baixa oferta 
no período em que foram 
adquiridos e também consi-
derando as recomendações 
de abordagem da covid-19 
da Associação de Medicina 
Intensiva Brasileira (Amib).
Ainda segundo a pasta, as 
especificações técnicas apre-
sentaram características de 
um ventilador pulmonar ideal 
e também as especificações 
mínimas para o enfrentamen-
to e suporte ventilatório de 
urgência em pacientes com 
insuficiência respiratória 
aguda. O ventilador pulmo-
nar é um dos equipamentos 
essenciais para a manutenção 
da vida nesses casos.

A SMS acrescenta que 
os ventiladores Shangrila 
510s possuem Display grá-
fico apresentando as curvas 
de pressão x tempo, fluxo x 
tempo e volume x tempo. 
Além de apresentarem os 
seguintes módulos ventilató-
rios: Ventilação com Volume 
Controlado (VCV ); Ventila-
ção com Pressão Controlada 
(PCV); Ventilação Mandatória 
Intermitente Sincronizada 
(SIMV-V e SIMV-P); Ventila-
ção espontânea (PSV) e Ven-
tilação Não Invasiva: Pressão 
Positiva Contínua nas Vias 
Aéreas (CPAP).

Reprodução de vídeo

A Prefeitura de Niterói investiu cerca de R$ 10 milhões na compra dos respiradores. Equipamentos abasteceram o Hospital Oceânico, especializado em covid-19

Hospital Oceânico completa 
seis meses de funcionamento

Primeira unidade do Estado 
do Rio exclusiva para o tra-
tamento de pacientes com 
covid-19, o Hospital Municipal 
Oceânico de Niterói, em Pirati-
ninga, completa seis meses de 
funcionamento neste sábado. 
Neste período, a unidade já 
atendeu 815 pessoas com o 
novo coronavírus.

“O Hospital Oceânico já 
salvou centenas de vidas. Esta 
é uma unidade de referên-
cia, não só pela sua estrutura 
como pela equipe médica de 
excelência. Este hospital é, 
sem dúvida, um exemplo de 
hospital público no Brasil para 
o atendimento da covid-19”, 
destaca o secretário municipal 
de Saúde, Rodrigo Oliveira.

A criação do Hospital Oceâ-
nico é uma das medidas da 
Prefeitura para o combate 
ao novo coronavírus, que in-
cluem a sanitização de ruas e 
comunidades, a distribuição 

de kits de limpeza, o centro 
de referência de quarentena, a 
realização de testagem rápida 
da covid-19, contratação de 
mais 1,2 mil profissionais de 
saúde e a criação de programas 
sociais para apoiar as famílias 
vulneráveis, como o Renda 
Básica Temporária e a entrega 
de cestas básicas.

A Prefeitura de Niterói ar-
rendou o hospital privado, que 
estava fechado, por R$ 1,7 mi-
lhão no período de 12 meses, 
e realizou obras de adequação 
para receber os primeiros pa-
cientes em tempo recorde: 20 
dias. Atualmente, a unidade 
conta com 136 leitos com res-
piradores e tem suporte neces-
sário para os pacientes. Ao fim 
desse período de 12 meses será 
avaliada a necessidade ou não 
de continuidade de funciona-
mento da unidade de acordo 
com a evolução da pandemia 
na cidade.

Rafael Carraro, diretor mé-
dico do Oceânico, explica que 
o local recebe pacientes graves 
com covid-19 transferidos de 
outras unidades. Por isso, além 
do atendimento médico mais 
moderno, é fundamental man-
ter a transparência e o diálogo 
com os familiares.

“Aqui o diálogo é funda-
mental para construir melhor 
a assistência para a obtenção 
de melhores resultados. Lida-
mos com os pacientes e seus 
familiares de maneira clara, 
explicando de forma humana, 
delicada, o diagnóstico e como 
é o tratamento”, disse.

Atendimento – Além do Hos-
pital Municipal Oceânico de 
Niterói, o tratamento para pa-
cientes com a covid-19 ou com 
suspeita da doença é feito em 
quatro unidades da Prefeitura 
referenciadas: Hospital Muni-
cipal Carlos Tortelly, Hospital 

Municipal Mário Monteiro e 
as policlínicas da Engenhoca 
e do Largo da Batalha.

Testes de Covid – A testagem 
rápida para o diagnóstico de 
covid-19 está disponível gratui-
tamente para os moradores de 
Niterói em cerca de 50 locais, 
entre módulos do Programa 
Médico de Família, Policlínicas 
Regionais e Unidades Básicas 
de Saúde, além dos exames 
realizados no modelo drive 
thru, com agendamento pelo 
aplicativo Dados do Bem.

Mais de 800 pacientes já foram tratados na unidade, que é exclusiva para a c-19

Bombeiros na mira de 
ação contra propina
O Ministério Público do Esta-
do do Rio de Janeiro (MPRJ), 
por meio do Grupo de Atua-
ção Especial no Combate ao 
Crime Organizado (GAECO/
MPRJ), ofereceu duas denún-
cias contra quatro bombei-
ros militares, lotados no 4º 
Grupamento de Bombeiros 
Militar (4º GBM), e um civil 
por atuarem em um esquema 
de recebimento de valores 
indevidos para a expedição 
de documentos necessários 
à legalização de um edifício 
em Nova Iguaçu, na Baixada 
Fluminense.

A denúncia, apresentada 
à Auditoria de Justiça Militar 
do Estado do Rio, é um des-
dobramento da “Operação 
Ingenium”, que cumpriu, em 
2017, mandados de prisão 
contra bombeiros lotados 
em agrupamentos na Baixa-
da Fluminense e na Capital, 
além de oficiais.

De acordo com as novas 

denúncias, em outubro de 
2016, o tenente-coronel Alex 
Silva André e o major Jonas 
Grujahu dos Santos Júnior 
teriam unido esforços para 
conduzir as negociações que 
culminaram na aprovação e 
confecção de certificado de 
aprovação (CA), documento 
oficial do Corpo de Bombei-
ros Militar do Estado do Rio 
(CBMERJ), de um edifício si-
tuado em Nova Iguaçu mes-
mo sem possuir adequação 
à legislação vigente contra 
incêndio e pânico. O prédio, 
representado por Elenício 
Rosa dos Santos, civil de-
nunciado por intermediar 
o recebimento da propina 
junto ao proprietário do 
empreendimento, teve sua 
legalização processada no 
setor de engenharia do Gru-
pamento, onde trabalhavam 
o major Thiago Ferreira de 
Almeida e o 1º sargento 
William Ribeiro.

Presos por aplicar o 
golpe do motoboy
Policiais da 15ª DP (Gávea) 
prenderam em flagrante, na 
madrugada desta sexta-feira 
(9), dois homens, de 27 e 29 
anos, por aplicarem o golpe 
do motoboy. A prisão acon-
teceu em um hotel em Copa-
cabana, na Zona Sul, após os 
criminosos aplicarem o golpe 
em uma idosa de 63 anos, mo-
radora do Jardim Botânico.

De acordo com o delegado 
titular da unidade, Daniel 
Rosa, os dois presos são de 
São Paulo e praticavam os 
crimes em bairros da Zona 
Sul. Neste golpe, os crimi-
nosos ligam pra residência 
das vítimas se identificando 
como gerentes de banco e 
dizem que o cartão da vítima 
foi clonado. Horas após, um 
integrante do bando, vai à 
residência da vítima, pega o 
cartão supostamente clonado 
e o celular da vítima dizendo 
que os levaria para perícia.

Ainda segundo o dele-

gado, durante a prisão os 
criminosos ofereceram R$ 
5 mil aos agentes para não 
serem autuados e receberam 
voz de prisão pelo crime de 
corrupção ativa, além do 
estelionato. Com eles foram 
encontrados 32 cartões de 
banco, 15 máquinas de car-
tão, dinheiro das vítimas, a 
roupa e a motocicleta usadas 
no crime e cinco crachás de 
bancos usados no golpe. Os 
bens subtraídos da vítima 
foram devolvidos.

O delegado faz um aler-
ta para que a população se 
previna e nunca entregue 
cartões ou pertences a des-
conhecidos. “Os bancos não 
têm como prática pegar per-
tences de seus correntistas. 
Caso fique na dúvida, sempre 
é importante ligar para a de-
legacia da Gávea (2332-2908) 
ou diretamente para o banco 
para confirmar que se trata de 
um golpe”, afirmou.

Policiais da Delegacia de 
Repressão às Ações Crimi-
nosas Organizadas (Draco) 
capturaram, nesta quin-
ta-feira (8), um foragido 
da Justiça apontado como 
chefe da milícia na comu-
nidade da Covanca, em 
Jacarepaguá, na Zona Oeste. 
Contra ele havia cinco man-
dados de prisão pendentes 
pelos crimes de homicídio, 
sequestro e ocultação de 

cadáver. Com o preso foi 
apreendida uma pistola 
Glock, calibre 40, municia-
da, sendo autuado em fla-
grante pelo crime de posse 
ilegal de arma de fogo.

Os agentes localizaram o 
acusado em Magé, na Baixa-
da Fluminense, em uma casa 
luxuosa com ampla área de 
lazer, piscina e churrasquei-
ra. No imóvel, foi apreendido 
um veículo blindado.

Polícia Civil prende chefe de milícia

Hospital 
privado, que 
estava fechado, 
foi arrendado 
por um ano, por 
R$ 1,7 milhão
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Feriadão: estradas do RJ com 
operação especial até segunda
PRF coloca 840 patrulheiros nas principais rodovias. Via Lagos estima passagem de 160 mil veículos

Para o feriado prolongado 
de Nossa Senhora Apare-
cida, padroeiroa do Brasil, 
comemorado na próxima 
segunda-feira (12), haverá 
operação especial nas es-
tradas do Rio de Janeiro. A 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) e a concessionária CCR 
ViaLagos, que administra a 
RJ-124, já anunciaram como 
serão coordenadas as ações.

De acordo com a PRF, a 
“Operação Nossa Senhora” 
teve início ontem (9), e per-
manece até segunda-feira, 
reforçando o patrulhamento 
nas principais rodovias fede-
rais do Rio de Janeiro. Ao todo, 
serão 840 policiais trabalhan-
do em regime de escala.

A CCR ViaLagos, que ad-
ministra a principal ligação 
da Região Metropolitana com 
a Costa do Sol, espera que 160 
mil veículos passem pela ro-
dovia ao longo do feriado. Por 
conta disso, a concessionária 
também preparou operação 
inicial, que começou ontem.

As equipes de SOS Usuá-
rio Médico, Mecânico e de 
Arrecadação da Concessio-
nária estarão reforçadas, 

atuando 24 horas com as 
devidas medidas de higieni-
zação, intensificadas desde o 
início da pandemia. Painéis 
luminosos ao longo da ro-
dovia e o site da empresa di-

vulgam mensagens de cons-
cientização e orientações de 
prevenção ao coronavírus.

A rodovia conta com câme-
ras de monitoramento de tráfe-
go ao longo da via e três bases 

de atendimento ao usuário, 
que possuem com colabora-
dores e viaturas de inspeção, 
guinchos e ambulâncias UTI 
e de resgate. Duas bases estão 
localizadas no sentido Região 

dos Lagos, nos quilômetros 
21,5 (Rio Bonito – ao lado da 
praça de pedágio) e 40,5 (Ara-
ruama); e uma no sentido Rio 
de Janeiro, no quilômetro 56 
(São Pedro da Aldeia).

A concessionária reco-
menda que o motorista, an-
tes de viajar, verifique as 
condições gerais do veículo 
como as lanternas e faróis, 
calibragem dos pneus, filtro 
de ar e os níveis de água e 
óleo do motor e também o 
de combustível. É importan-
te obedecer à sinalização e 
os limites de velocidade da 
rodovia para evitar acidentes.

Previsão de fluxo de veícu-
los na ViaLagos para o feriado 
(sentidos Rio de Janeiro e 
Costa do Sol):

•Sexta-feira–31milveículos
• Sábado (10) – 36 mil veí-

culos
• Domingo (11) – 22 mil

veículos
•Segunda-feira(12)–41mil

veículos
•Terça-feira (13) – 30 mil

veículos
Total: 160 mil veículos.

Maior 
movimentação 
de veículos deve 
acontecer hoje 
e na próxima 
segunda-feira

Fernando Oliveira/Divulgação PRF

Policiais vão trabalhar em regime de plantão nos três dias de feriado nas principais estradas que cortam o estado, visando a segurança dos motoristas

Vítor d’Avila 
vitor.davila@ofluminense.com.br

Número de passageiros ainda é inferior ao período pré-pandemia, mas já apresenta crescimento 

Aeroportos e rodoviária: movimento

O Aeroporto Internacional 
Tom Jobim/RIOgaleão es-
tima movimentação de 49 
mil passageiros neste fe-
riado, aumento de 27% em 
comparação à última folga 
prolongada, que foi a de 7 
de setembro. No período 
quevaide9a13destemês,
o terminal aeroportuário 
terá 349 voos, crescimento
de33%emrelaçãoaoferiado
anterior. Os destinos mais 
procurados pelos viajantes 
são São Paulo, Fortaleza e 
Recife, informou a conces-
sionária RIOgaleão.

A movimentação total es-
timada pela RIOgaleão para 
outubroalcança317milpas-
sageiros, expansão de 42% 
em comparação ao núme-
ro registrado em setembro, 
quando o Aeroporto Interna-

cional Tom Jobim recebeu 222 
mil passageiros. Da mesma 
forma, o número de voos 
deverá ganhar aumento de 
46%, passando de 1.500 para 
2.200 pousos e decolagens. 
Apesar desse incremento, a 
concessionária avaliou que 
a movimentação ainda está 
distante do cenário pré-pan-
demia do novo coronavírus. 
Em outubro do ano passado, 
o Aeroporto Internacional 
do Rio teve movimentação 
de 1.129.000 passageiros e 
7.200 voos.

Santos Dumont - O Aero-
porto Santos Dumont, no 
centro do Rio de Janeiro, 
espera receber, entre os dias 
9e13deoutubro,cercade
75 mil passageiros, entre 
embarques e desembarques. 

Serão,noperíodo,633voos,
entre pousos e decolagens. 
No feriado de Nossa Senhora 
Aparecida do ano passado, o 
terminal contabilizou, entre 
os dias 11 e 15 de outubro, 
fluxo de 140.694 passageiros 
e1.238operações.

Uma série de ações foi 
adotada pela Infraero para 
atender o fluxo de passagei-
ros e manter o conforto e a 
segurança dos usuários no 
Santos Dumont, de modo a 
garantir a fluidez nas opera-
ções e no funcionamento de 
toda infraestrutura aeropor-
tuária durante o feriadão. 
Para prestar esclarecimen-
tos aos usuários, estarão de 
prontidão os “amarelinhos”, 
funcionários de colete ama-
relo com a frase “Posso Aju-
dar? May I Help You?”.

Rodoviár ias  -  Cerca de 
112.450 passageiros deve-
rão circular pela Rodoviária 
do Rio, entre embarques e 
desembarques, durante o fe-
riadão da Padroeira do Brasil, 
Nossa Senhora Aparecida.

O maior número de parti-
das era esperado para ontem, 
alcançando 16.900 pessoas, 
da mesma forma que de che-
gadas, com 12.250 passa-
geiros. Serão ao todo 72.750 
usuários partindo do Rio e 
chegando à cidade em ôni-
bus regulares, entre os dias 
9 e 13 deste mês, e 39.700
em ônibus extras. Ao todo, 
passarão pela Rodoviária do 
Rio, no período, 4.270 ônibus, 
sendo 2.780 regulares e 1.490 
extras. A Rodoviária do Rio é 
considerada o segundo maior 
terminal rodoviário da Amé-

rica Latina em movimentação 
de passageiros.

Visando motivar a cons-
cientização e atitudes mais 
responsáveis por parte dos 
viajantes nos cuidados con-
tra a covid-19 na espera pelo 
embarque e, principalmente, 
durante todo o percurso de 
viagem, a Rodoviária do Rio 
e empresas do setor estão 
promovendo a campanha 
Embarque Consciente, que 
se estenderá durante todo o 
mês de outubro e princípio 
de novembro. A ação conta 
com apoio da Agência Nacio-
nal de Transportes Terrestres 
(ANTT), Secretaria do Estado 
de Transportes do Rio de 
Janeiro e Companhia de De-
senvolvimento Rodoviário e 
Terminais do Estado do Rio 
de Janeiro (Coderte).

Feriadão 
vai ser com 
chuva no Rio
A forte chuva que atingiu 
diversas regiões do estado 
do Rio causou transtornos 
e alagamentos, no final da 
manhã e início da tarde 
de ontem (9). O Alerta 
Rio emitiu informe que a 
chuva forte mais intensa 
estava prevista para fim 
de tarde/noite de on-
tem, com raios e rajadas 
de vento forte, podendo 
chegar a até 76 km/h. E 
o cenário deve se manter 
desse jeito durante o fim 
de semana e o feriado de 
Nossa Senhora Aparecida, 
na segunda-feira (12). 

De acordo com o Cli-
matempo, a frente fria 
que avançou até o litoral 
do Rio está estimulando 
o aumento da umidade 
e pancadas de chuva a 
qualquer momento.

Em Maricá,  a  forte 
chuva, acompanhada por 
ventania, fez com que a 
cidade entrasse em está-
gio de Atenção no início 
da tarde de sexta (9). Nite-
rói também entrou em es-
tágio de Atenção, às 11h.

Segundo o Climatem-
po, a sexta-feira marcou 
o início de uma grande 
mudança no tempo sobre 
o Brasil. A chuva volta a 
cair sobre grande parte 
do país e as temperatu-
ras baixam, voltando aos 
patamares normais para 
outubro. O calor sai do 
patamar de extremos e 
volta para o calor normal.

No município do Rio, 
a previsão para o sábado 
(10) é de sol com mui-
tas nuvens, com chuva a 
qualquer hora. A tempe-
ratura deve marcar máxi-
ma de 28 graus e mínima 
de 19 graus. No domingo 
(11), a chuva deve perma-
necer forte pela manhã e 
a tarde, com máxima de 
26 graus e mínima de 18 
graus. E na segunda-feira 
(12), o sol deve aparecer 
pela manhã, com termô-
metros variando entre 
máxima de 29 graus e 
mínima de 19 graus, com 
pancada de chuva à tarde 
e à noite.

Hotéis já registram ocupação 
maior do que no 7 de Setembro

A ocupação hoteleira para o 
feriado de Nossa Senhora Apa-
recida, na segunda-feira (12) 
alcançava, até ontem à tarde, 
média geral de 52%, na capital 
do estado do Rio de Janeiro No 
ano anterior, não foi realizada 
pesquisa porque a data caiu 
em um sábado. A projeção foi 
divulgada pelo Sindicato dos 
Meios de Hospedagem do Rio 
de Janeiro (Hotéis Rio). Em 
comparação com o último fe-
riado (Dia da Independência), 
em que a ocupação média na 
capital fluminense ficou em 
torno de 45,50%, no de Nossa 
Senhora Aparecida há aumen-
to em torno de 12,75%.

“Nossa expectativa é de que 
neste número ainda haja um 
incremento de 15% a 20%”, ma-
nifestou o presidente do Hotéis 
Rio, Alfredo Lopes. Entre os 
bairros mais procurados pelos 

turistas, destaque para Ipane-
ma e Leblon (68%), Barra/São 
Conrado (67%), Flamengo/ 
Botafogo (54%), Centro (44%) 
e Leme/Copacabana (42%).

Cercade93%dosvisitan-
tes da capital neste feriadão 
são provenientes do mercado 
nacional, com os estados de 
São Paulo, Minas Gerais, do 
próprio Rio de Janeiro e Paraná 
entre os maiores emissores. No 
mercado internacional, 7% dos 
turistas são norte-americanos.

Descontos - Para ajudar na 
retomada do turismo do Rio 
de Janeiro, o Sindicato dos 
Meios de Hospedagem do 
Rio de Janeiro (Hotéis Rio) 
e a Associação Brasileira da 
Indústria de Hotéis do Estado 
do Rio de Janeiro (ABIH-RJ) 
criaram a campanha promo-
cional Mais Rio por Menos, 

que conta com a adesão de 
toda a cadeia receptiva do 
turismo, englobando hotéis, 
restaurantes, equipamentos 
turísticos, shopping centers, 
aeroporto RIOgaleão, empre-
sas de transporte e terminais 
rodoviários do Rio e dos prin-
cipais destinos emissores.

Serão oferecidos descontos, 
condições especiais ou apoio 
na divulgação das atrações.”-
Serão duas semanas inteiras 
de descontos ou condições 
especiais imperdíveis, exclusi-
vas para turistas aproveitarem”, 
destacou Alfredo Lopes, presi-
dente do Hotéis Rio.

Média na capital, até ontem, era de 53%, contra 45,50% no feriadão anterior 

A Prefeitura do Rio, por 
meio da Subsecretaria 
de Vigilância Sanitária da 
Secretaria Municipal de 
Saúde, reforça o pedido 
para que a população 
evite aglomerações, use 
máscara e siga as regras 
de distanciamento social. 
O superintendente de 
educação da Vigilância 
Sanitária, Flávio Graça, 
destaca o papel da cada 
cidadão na redução dos 
riscos de contágio da 
covid-19. Cada um deve 
ser responsável por sua 
saúde e cuidadoso com 
a saúde do outro.

Graça explica que 
30diasapóso inícioda
Fase 6B, vigente desde 
1º de outubro, será feita 
avaliação pelo comitê 
científico. O município 
pode passar ao período 
conservador, quando 
ainda haverá medidas 
restritivas e fiscalização, 
mas já com as fases de 
retomada das atividades 
concluídas.

Evitar 
aglomeração

Fernando Frazão/Agência Brasil

Ao lado de Ipanema, Leblon lidera a lista de bairros mais procurados
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Natal sem árvore na 
Lagoa este ano

Por causa da pandemia de covid-19 a tradicional e 
aguardada Árvore de Natal da Lagoa Rodrigo de Freitas, 
na zona sul do Rio de Janeiro, não será montada.
Depois de anunciar que a árvore deste ano seria a maior 
de todos os tempos, como forma de resgatar a auto esti-
ma dos apreciadores do evento, a Dream Factory voltou 
atrás e declarou que para 2020 seria melhor não realizá
-la para que o isolamento social possa ser respeitado.
Essa não é a primeira vez que a estrutura comemorativa 
deixa de comparecer ao Natal carioca. Parte do calen-
dário oficial de eventos do Rio de Janeiro desde 1996, a 
árvore de Natal da Lagoa só deixou de ser montada nos 
anos de 2016 e 2017, por falta de recursos.

Reprodução da internet

Lagoa Rodrigo de Freitas ficará sem o brilho da Árvore de Natal

Alta nos preços 
dos alimentos
O grupo de despesas com 
alimentação e bebidas 
teve uma alta de preços 
de 2,28% em setembro, e 
foi o principal responsável 
pela inflação oficial no 
mês, de 0,64%. A alta dos 
alimentos foi maior do que 
a observada em agosto, de 
0,78%. Os dados do IPCA 
foram divulgados ontem 
(9) pelo IBGE. 

Óleo de soja 
sobe 27,54%
A alta  dos  al imentos 
ocorreu principalmente 
por causa da refeição 
dentro do domicílio, que 
subiu 2,89%. Entre os 
produtos com maiores 
aumentos de preço estão 
o óleo de soja (27,54%) e o 
arroz (17,98%). O tomate 
teve alta de 11,72%; o 
leite longa vida, 6,01%, e 
as carnes, 4,53%

Combustíveis mais caros
A Petrobras aprovou ontem (9) um reajuste médio 
de 4% no preço da gasolina em suas refinarias, o que 
equivale a R$ 0,07 por litro. O aumento vale a partir de 
hoje (10). Também será reajustado o diesel vendido 
pela Petrobras. O combustível ficará 5% mais caro, o 
que equivale a 0,08 centavos. Com o reajuste, o litro 
da gasolina passará a custar R$ 1,82 nas refinarias, 
enquanto o diesel, R$ 1,76. Após ser vendido pela Pe-
trobras aos distribuidores, o combustível aumenta de 
preço até chegar ao consumidor final devido a imposto 
estaduais e federais, custos de distribuição e revenda 
e adição de biocombustível. 

Inflação do Dia da Criança
O preço dos produtos e serviços mais procurados para 
o Dia Crianças subiu 3,21% entre outubro de 2019 e 
setembro de 2020. O aumento ficou abaixo da inflação 
média medida pelo IPC, que foi de 3,6%. A informa-
ção foi dada pelo coordenador do IPC do Instituto 
Brasileiro de Economia da Fundação Getulio Vargas 
(Ibre/FGV), André Braz. Algumas despesas comuns 
na data, porém, superaram a inflação acumulada no 
período. É o caso dos computadores e periféricos, que 
subiram 9,24% nos últimos 12 meses. “Subiram muito 
de preço em função do home office, do uso desses 
equipamentos para ensino a distância e, também, para 
entretenimento”, explicou Braz.

Dólar recua 
para R$ 5,52
Num dia de alívio no mer-
cado financeiro, o dólar 
teve queda expressiva on-
tem (9) e voltou a ficar pró-
ximo de R$ 5,50. O dólar 
comercial encerrou o dia 
vendido a R$ 5,527, com 
recuo de R$ 0,063 (-1,13%). 
Na mínima do dia, por 
volta das 13h, chegou a R$ 
5,51. Na semana, a divisa 
caiu 2,47%. Esse foi o pri-
meiro recuo acumulado 
em quatro semanas.

Na bolsa, dia 
de vendas
A euforia no câmbio não 
se repetiu no mercado de 
ações. O índice Ibovespa, 
da B3, fechou o dia na sex-
ta-feira aos 97.483 pontos, 
apresentando um recuo de 
0,45%. Num movimento 
de realização de lucros, 
os investidores venderam 
suas posições em ações 
para embolsarem os ga-
nhos de quinta-feira (8), 
quando o indicador tinha 
subido 2,51%.

Cientistas chilenos estudam 
mutação do novo coronavírus 
Cientistas no Chile estão inves-
tigando uma possível mutação 
do novo coronavírus no sul da 
Patagônia, uma região remota 
e que tem passado por uma 
segunda onda particularmente 
contagiosa de infecções nas 
últimas semanas.

O cientista Marcelo Na-
varrete, da Universidade de 
Magallanes, disse que pes-
quisadores haviam detectado 
“mudanças estruturais” nos 
espetos, no formato incon-
fundível de coroa do vírus. 
Navarrete afirmou que seu 
trabalho está sendo condu-
zido para melhor entender 
a potencial mutação e seus 
efeitos nos seres humanos.

“A única coisa que sabe-
mos agora é que essa ocor-
rência coincide, em tempo e 
espaço, com a segunda onda 
que está bem intensa na re-

gião”, disse Navarrete.
A região de Magallanes, 

no Chile, é de natureza am-
plamente selvagem, onde 
geleiras se espalham entre 

pequenas cidades e o centro 
regional Punta Arenas, que 
tem visto uma alta de casos 
de covid-19 em setembro e 
outubro, após uma primeira 

onda mais cedo neste ano.
Os hospitais estão próxi-

mos de chegar à sua capaci-
dade máxima de ocupação 
na região, no extremo sul do 
Continente Sul-americano, 
altamente afetado. Autorida-
des do Ministério da Saúde 
do Chile disseram que já 
começaram a remover mora-
dores doentes da região para 
a capital Santiago.

Outros estudos do Chile 
também indicam que o novo 
coronavírus pode evoluir 
enquanto se adapta a hospe-
deiros humanos.

Um estudo preliminar, 
que analisou a estruturas dos 
vírus após duas ondas de in-
fecção na cidade de Houston, 
nos Estados Unidos, desco-
briu que uma cepa mais con-
tagiosa dominava as amostras 
mais recentes.

Estudo é feito na Patagônia, que passa por segunda onda de infecções
Arquivo / Agência Brasil

Segundo os pesquisadores, a mutação coincide com a segunda onda

País registrou ontem 682 óbitos e ainda há 2.310 mortes em investigação

Novo coronavírus: Brasil 
perto das 150 mil vítimas
O Brasil chegou a 149.639 
mortes em função da pande-
mia do novo coronavírus. Em 
24 horas, foram registrados 
682 óbitos por covid-19. Até 
quinta (8), as autoridades de 
saúde tinham contabilizado 
148.957. Outros 2.310 faleci-
mentos estão em investigação.

O número de pessoas que 
foram infectadas desde o iní-
cio da pandemia totalizou 
5.055.888. Entre quinta e sexta, 
o Ministério da Saúde recebeu 
notificação de 27.444 diagnós-
ticos positivos para covid-19. 
Até quinta, o painel marcava 
5.028.444 casos acumulados.

Os dados estão no balan-
ço diário do Ministério da 
Saúde, divulgado na noite 
desta sexta-feira (9). Eles 
são uma sistematização de 
informações enviadas pelas 
secretarias estaduais de saú-
de de todo o país.

Ainda há 472.654 pacien-
tes em acompanhamento. 
De acordo com o ministério, 
4.433.595 pessoas já se recu-
peraram da doença.

A evolução da pandemia 
nesta semana mostrou uma 
estabilização da curva de ca-
sos (-0,5) e uma leve redução 
da curva de mortes (-6%).

Os estados com mais mor-
tes são São Paulo (37.068), 
Rio de Janeiro (19.222), Ceará 
(9.126), Pernambuco (8.397) 

e Minas Gerais (7.992). As 
Unidades da Federação com 
menos casos são Roraima 
(670), Acre (674), Amapá (725), 
Tocantins (1.002) e Mato Gros-
so do Sul (1.409).

Rio - Com 112 mortes e 1.936 

novos casos registrados em 
24 horas, o estado do Rio de 
Janeiro soma agora 19.222 
mortes e 282.080 casos con-
firmados acumulados do 
novo coronavírus desde o 
início da pandemia.

Do total de casos diagnos-

ticados, 257.362 pacientes já 
estão recuperados. Há ainda 
364 óbitos em investigação, e 
2.134 foram descartados.

A capital se destaca como 
epicentro da doença no es-
tado, contabilizando 111.006 
casos com 11.378 mortes.

Quanto ao número de ca-
sos, logo depois seguem Ni-
terói (13.972), São Gonçalo 
(12.881), Duque de Caxias 
(10.204), Belford Roxo (10.188) 
e Macaé (8.583).

Já em óbitos, as cidades se 
organizam da seguinte manei-
ra: Duque de Caxias (750), São 
Gonçalo (735), Nova Iguaçu 
(627), São João de Meriti (461) 
e Niterói (445).

São Paulo - Em 24 horas, o 
estado computou 184 novas 
mortes e 5.786 novos casos do 
novo coronavírus. Com isso, o 
estado de São Paulo já soma, 
desde o início da pandemia, 
1.028.190 casos confirmados 
da covid-19, com 37.068 mor-
tes. Do total de casos diag-
nosticados, 900.264 pessoas já 
estão recuperadas da doença.

As taxas de ocupação dos 
leitos de UTI são de 42,2% na 
Grande São Paulo e 43,2% no 
Estado. O número de pacien-
tes internados é de 8.238, 
sendo 4.749 em enfermaria 
e 3.489 em unidades de te-
rapia intensiva.

Robson Valverde / SES-SC

São Paulo segue disparado como epicentro da doença, com 37.068 óbitos

Nobel da Paz para 
programa da ONU
O Programa Mundial  de 
Alimentos da Organização 
das Nações Unidas (ONU) 
conquistou o Prêmio Nobel 
da Paz ontem (9) por seus 
esforços para combater a 
fome e melhorar as condi-
ções para a paz em áreas 
atingidas por conflitos.

A entidade, sediada em 
Roma, afirma que ajuda 97 
milhões de pessoas em cerca 
de 88 países todos os anos, e 
que uma em cada nove pes-
soas no mundo ainda não tem 
o suficiente para comer.

“A necessidade de soli-
dariedade internacional e 
cooperação multilateral é 
mais notável do que nunca”, 
disse a presidente do Comitê 
Norueguês do Nobel, Berit 
Reiss-Andersen, em entre-
vista coletiva.

A organização atua com 

foco em situações de emer-
gência em áreas em situação 
de conflitos com maior risco 
para desnutrição.

O diretor-geral da Organi-
zação das Nações Unidas para 
Alimentação e Agricultura 
(FAO), Qu Dongyu, comemo-
rou o prêmio agradecendo, 
através de suas redes sociais, 
o reconhecimento em relação 
a segurança alimentar.

A organização do Nobel 
declarou que o programa já 
seria merecedor do prêmio 
mesmo que não houvesse a 
pandemia de covid-19, mas 
o contexto atual deixou ain-
da mais evidente o trabalho 
realizado.

O prêmio é de 10 milhões 
de coroas suecas, ou cerca 
de US$ 1,1 milhão, e será 
entregue em Oslo no dia 10 
de dezembro.

EUA: mais de 6,6 
milhões já votaram 
Os norte-americanos es-
tão correndo em um ritmo 
sem precedentes para votar 
de forma antecipada nas 
eleições marcadas para 3 
de novembro, como mos-
tram os primeiros números 
do processo eleitoral, indi-
cando um possível compa-
recimento recorde para a 
disputa entre o presidente 
Donald Trump, republicano, 
e o democrata Joe Biden.

A menos de quatro se-
manas para o dia da elei-
ção, mais de 6,6 milhões 
de norte-americanos já vo-
taram - número dez vezes 
maior do que no mesmo 
período em 2016, de acordo 
com o Projeto de Eleições 
dos Estados Unidos (EUA), 
que compila dados de vo-
tações antecipadas.

A mudança ocorre de-

vido à expansão nos votos 
antecipados por corres-
pondência em muitos es-
tados, como uma maneira 
segura de votar durante 
a pandemia do novo co-
ronavírus, e também pela 
disposição de participar 
da decisão sobre o futuro 
político de Trump, afirmou 
Michael McDonald, da Uni-
versidade da Flórida, que 
administra o projeto.

“Nós nunca vimos tan-
tas pessoas votando tão 
antecipadamente antes de 
uma eleição”, disse McDon-
ald em entrevista no início 
da semana. “As pessoas 
fazem seus votos quando 
tomam suas decisões, e sa-
bemos que muitas pessoas 
já se decidiram há muito 
tempo, e já têm um julga-
mento sobre Trump”.

MUNDO

Serviços mais caros
A desvalorização do real frente ao dólar também con-
tribuiu para a alta de preços. Braz citou ainda hábitos 
mais ligados a serviços que também subiram acima da 
inflação média: comer fora de casa (3,4%), tomar sor-
vetes fora de casa (5,9%); refrigerante (4,9%). Quanto 
aos  presentes, tiveram aumento acima da inflação os 
preços de bicicletas (4,9%) e calçados (4,3%). Os aumen-
tos foram menores em telefones celulares (2%), roupas 
(2,6%), instrumentos musicais (2,9%) e bonecas (2%). O 
único item em que os preços baixaram foi o de artigos 
esportivos (-3,9%).
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Botafogo 
desiste da 
contratação 
de Bismark

O Botafogo 
s e g u e  e m 
busca de re-
forços para 
a sequência 
da tempo-

rada. Nos últimos dias, 
os alvinegros sondaram 
alguns jogadores, mas não 
acertou com ninguém até 
o momento.

Especulado, o meia Bis-
mark, que atua no Kuwait 
FC, não deve ser contrata-
do. O jogador de 27 anos vi-
ria por empréstimo, mas a 
diretoria desistiu do negó-
cio, pois o atleta não atua 
desde o início da pandemia 
do novo coronavírus, no 
início de 2020.

O nome de Bismark já 
havia sido aprovado pelo 
gerente de futebol Túlio 
Lustosa. Mesmo assim, o 
Botafogo segue em busca 
de opções para o setor 
ofensivo.

“O Bismark, nossa de-
sistência não foi pela reper-
cussão nas redes sociais. 
Foi porque não temos mais 
como inscrever atletas até 
que a CBF libere um núme-
ro maior de inscritos”, disse 
Túlio ao site “ge”.

Nesta semana, a dire-
toria do clube anunciou a 
reintegração do atacante 
Lucas Campos. O jogador 
estava afastado, mas vai 
ganhar uma nova chance. 
Ele teve destaque em 2019, 
mas perdeu espaço no 
elenco nesta temporada.

Dentro de campo, os 
alvinegros voltam a campo 
amanhã, quando enfren-
tam o Sport, na Ilha do 
Retiro, pelo Brasileiro.

Hamilton e Bottas são 
isolados na Mercedes
Lewis Hamilton e Valtteri 
Bottas precisam viver “como 
eremitas” para reduzir o ris-
co de infecção pela covid-19 
nos postulantes ao título 
da Fórmula 1, disse o chefe 
da Mercedes, Toto Wolff, 
ontem, depois que a equipe 
divulgou um segundo teste 
com resultado positivo.

Um porta-voz da Merce-
des disse que toda a equipe 
foi testada novamente após 
o primeiro teste positivo, 
na quinta-feira, antes do 
Grande Prêmio de Eifel, no 
circuito de Nuerburgring 
(Alemanha). Um deles tam-
bém deu positivo e outro 
inconclusivo, acrescentou.

Quatro outros membros 
da equipe, todos com teste 
negativo, foram então iso-
lados, segundo protocolos 
adotados pela categoria au-
tomobilística, enquanto seis 
substitutos foram trazidos 
da Inglaterra.

“Cada perda de um in-
tegrante importante afeta 
a corrida, mas acho que 
estamos sob controle”, disse 
Wolff aos repórteres.

Sergio Perez, da Racing 
Point, perdeu duas corridas 
em agosto depois de contrair 
o vírus. O mexicano ainda 
é o único piloto que deu 
positivo na categoria auto-
mobilística.

Flu sai ‘fortalecido’ 
do surto de covid-19

Assim como 
a c o n t e c e u 
com o r ival 
Flamengo, o 
F l u m i n e n s e 
passou por um 

surto de covid-19 e teve que 
conviver com muitos desfal-
ques no elenco. Entretanto, 
também como no Rubro-
Negro, o episódio forçou a 
comissão técnica a recorrer 
a atletas da base e promover 
uma mudança na postura do 
time. E o resultado acabou 
sendo positivo nos dois ca-
sos, tanto Fla como Flu não 
perderam mais.

O Flu disputou as últi-
mas três partidas pelo Bra-

sileiro com muitos reservas 
e atletas do Sub-23, e o 
desempenho foi acima das 
expectativas. Duas vitórias e 
um empate, com nove gols 
marcados e três contra. No 
período, o time pulou da 9ª 
para a 6ª colocação.

Amanhã, o Tricolor vai 
receber o Bahia, no Ma-
racanã, e vai poder con-
tar com os nove jogadores 
afastados por covid-19. 
Ganso, entretanto, treinou 
pela primeira vez ontem, e 
deve ficar de fora da lista de 
relacionados.

Outro reforço para a parti-
da é o atacante Michel Araújo, 
que retorna de suspensão.

Em momentos bem distintos, Vasco e Flamengo ficam frente a frente, às 17h, pelo Brasileirão

Tarde de clássico em São Januário
Como dizia o po-
lêmico ex-presi-
dente cruz-malti-

no Eurico 
Miranda, 
o clássico 
entre Vas-
co e Fla-
mengo “é 

sempre um campeonato à par-
te”. E hoje, a partir das 17 horas, 
em São Januário, as duas equi-
pes estarão novamente frente 
a frente para mais um capítulo 
desse histórico confronto.

O duelo da 15ª rodada 
do Brasileirão não poderia 
acontecer em um momento 
mais distinto para os dois 
times. O Fla, que teve um iní-
cio irregular na competição 
após a troca de treinador, se 

recuperou nas últimas roda-
das e está em 3º lugar. 

O Vasco, porém, faz o cami-
nho oposto. Após um bom iní-
cio de campeonato, vem agora 
de derrotas e queda na tabela.

O mau momento causou a 
demissão do técnico Ramon 
Menezes. Para o clássico, o time 
será comandado interinamen-
te por Alexandre Grasseli, da 
equipe Sub-20.

No Fla, o técnico Domè-
nec Torrent deve manter a 
base que venceu o Sport, sem 
os selecionáveis Arrascaeta, 
Everton Ribeiro e Rodrigo 
Caio. Uma alteração certa é 
a ausência de Isla, que viajou 
para defender o Chile pelas 
Eliminatórias após testar ne-
gativo para a covid-19.

Alexandre Vidal / Flamengo

Pedro é o principal goleador do Flamengo no Brasileiro

Rafael Ribeiro / Vasco

Germán Cano é a principal esperança de gol do Vasco

Tenista número um do 
mundo, Novak Djoko-
vic, resistiu resoluta-
mente aos ataques do 
grego Stefanos Tsitsipas 
para conquistar uma 
vitória por 3 sets a 2. 
em uma disputa emo-
cionante, ontem, para 
avançar para a final de 
Roland Garros.

O sérvio enfrentará 
na decisão Rafael Nadal, 
que mais cedo derrotou 
o argentino Diego Sch-
wartzman por 3 sets a 
0. Campeão 12 vezes do 
Aberto da França, com 
o espanhol busca igua-
lar o recorde de Roger 
Federer de 20 títulos de 
Grand Slam.

Roland 
Garros


